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以赤诚之心服务山区群众

□实习记者 宗晓畅 文/摄

铺设智能柜， 打造门头沟区
首个快递进村全覆盖试点工程，
解决山区百姓寄件取件难题； 奋
战抗洪抢险一线， 为重建家园贡
献力量； 激发职工积极性和凝聚
力， 把提升客户满意度放在第一
位。 他是北京安通韵达代理有限
公司经理管乾宏， 今年8月， 他
荣获第二届北京 “最美快递员”
称号。

建设快递进村试点
解决百姓难题

初秋的北京尚未摆脱高温闷
热。 上午10点多， 在位于北京石
龙经济开发区的韵达快递门头沟
公司集散点， 皮肤黝黑、 体格敦
实的管乾宏额头上沁出了汗珠，
他正在和负责分拣的快递员交流
工作。 身为经理的管乾宏管理着
公司的90多名职工。 “门头沟区
地处京西， 其中98%是山区， 平
原只占2%， 因此快递工作具有
特殊性。” 管乾宏告诉记者， 这
里的山区有7个镇和1个街道， 共
有144个自然村， 最远的乡镇离
门头沟城区直线距离近80公里。
快递员们分多条线派送， 经营陆
续开展后， 山区乡镇派送的问题
逐渐凸显： 山路不平交通难、 件
量分散、 百姓取件和发件难。 最
初， 山村派送采取快递员到镇里
后给客户打电话前来自取的模
式， 以保证时效。 “很难像城里
一样， 能够把快件送到客户家门
口 。 ” 随 着 快 递 行 业 的 发 展 ，
2018年， 管乾宏尝试在门头沟区
铺设快递驿站， 选取居民楼较集
中的位置设点， 为用户提供收寄
快递的基本末端服务。 “但我们

发现很多老年人不会使用智能
柜。 还有些家住村里的老人距离
快递驿站较远， 为了取件要走上
三四公里。” 如何打通快件寄送
“最后一公里”？ 让偏远山区的居
民享受到便捷、 优质的服务？ 管
乾宏开动了脑筋。

2019年， 北京市邮政管理局
开始推进快递进村项目进度。 借
此契机， 管乾宏与王平镇政府进
行了多次沟通， 最终选择在河北
村和色树坟社区试点安装两组智
能快递柜。 试点取得了不错的效
果， 以前要乘坐两三站公交去王
平村取快递的色树坟社区居民，
现在实现了在家门口取件。 接下
来， 管乾宏又进行了多次走访、
摸排， 在王平镇的8个点位铺设
了8组智能快递柜， 辐射到王平
镇的20多个自然村， 成功打造了
门头沟区首个快递进村全覆盖试

点工程。 目前， 智能快递柜实现
日均帮助 1500多户居民方便取
件， 这让管乾宏很有成就感。

带领团队抗洪救灾
助力重建家园

今年7月31日，北京地区遭遇
持续性强降雨， 引发门头沟区汛
情。 “我从2014年来到门头沟工
作，至今整整十个年头，这片土地
就像我的‘第二故乡’”。洪水退去
后的场面让管乾宏触目惊心：路
面堆积的淤泥足有三四十厘米
厚，道路的护栏上挂满了杂物，一
些隔离带被冲到了非正常的位
置。 8月3日，管乾宏和20名快递员
自发决定，要为门头沟出份力！大
家迅速行动，购买了铁锹、扫帚和
小推车等工具， 对城区主干道大
峪路口至双峪路口段道路开展清

淤。大约半天多时间，将近一公里
的道路路面清理排障完成， 为快
递复工创造了条件。

8月4日， 一部分快递员继续
派送。 管乾宏带领团队中的另外
17名快递员来到抗震救灾现场 ，
积极响应市西区邮政管理局的倡
议， 协助中国红十字会和门头沟
区商务局进行物资装卸。 “我们忙
活了一整天，出库、盘点，装卸矿
泉水、方便面、应急帐篷等物资。 ”
8月5日， 管乾宏向公司总部提交
申请和汇报，经主管单位协调，派
出5辆救援应急车和30名工作人
员。 这5辆4.2米厢式货车装载着
一箱箱的应急物资， 由管乾宏带
队配送到受灾最严重的清水镇、
雁翅镇、王平镇。那天的道路条件
不佳， 仅是一条抢修出来供临时
通行的应急救援道路。 “不巧有一
辆救援车坏在了半路， 又紧急调
派人去修车。 当天晚上9点多，我
们把最后一车救援物资卸到了指
定地点。 应急救援车从门头沟山
区回到城区时已是凌晨1点左右，
我一直揪着的心终于踏实了！ ”管
乾宏回忆说。

汛情导致快递驿站和在山区
铺设的快递柜受损， 管乾宏最近
正忙于对相关设施进行检修。 他
表示， 突如其来的汛情打乱了今
年的快递柜铺设进度， 但为偏远
山区村民提升服务水平的脚步不
会停歇 。 灾后重建工作有序进
行， 快递行业从业人员也将不遗
余力。

收获荣誉砥砺前行
回馈社会关爱

1986年出生的管乾宏来自内

蒙古， 在北京闯荡多年， 从事过
多个行业。 2012年， 他在本市某
电器公司的电商事业部工作， 开
始和快递行业有所接触 。 2016
年开始 ， 他以快递小哥的身份
投身到这一行业中， 奔忙在城市
的街头巷尾 ， 熟悉基本流程 。
2017年3月， 管乾宏和朋友合伙
承包了韵达快递在门头沟区的业
务， 转型成为该公司的经理。 管
乾宏说： “快递小哥们每天披星
戴月， 早上5点多就要起床； 风
雨无阻， 只要没有特殊情况， 不
会耽误一天配送。 他们真的很可
爱！”

如今已成为一名管理者的管
乾宏， 会用快递小哥喜欢的方式
为他们减压。 “每月组织一两次
聚餐， 兄弟们喝点儿凉啤酒一起
畅聊， 这短暂的几个小时是大家
最期盼的时刻！” 管乾宏说， 希
望职工们工作时都能有好个心
情。

近年来， 管乾宏感受到社会
各界对快递小哥给予了更多的理
解、 尊重、 支持和关爱。 今夏京
城出现持续高温天气， 工会组织
为小哥们送上夏日清凉， 绿豆、
饮品、 防晒袖等消暑用品十分实
用。 三九寒冬， 小哥们也会收到
暖宝 、 围巾 、 棉手套等温暖礼
包。 每年的全面免费体检， 也让
管乾宏感到贴心， “身体好， 工
作起来就不会有后顾之忧”。

今年8月底， 管乾宏被评选
为第二届北京 “最美快递员 ”。
他说： “非常荣幸！ 这既是一份
荣誉， 更是一份责任。 今后， 我
们要把工作水平再提升一个台
阶， 把服务质量和客户满意度永
远放在第一位。”

擦亮列车运行的“眼睛”
北京地铁通号分公司维修一项目部第五综合维修部主任赵晶：

□本报记者 周美玉

信号是地铁列车运行的 “眼
睛”， 地铁信号设备出现任何故
障都会危及到列车的运行安全。
北京地铁通号分公司维修一项目
部第五综合维修部主任赵晶常把
自己的工作———地铁信号工比喻
为 “眼科医生 ”， 工作多年来 ，
他始终以一颗匠心对沿线的信号
设备进行精检细修， 确保列车可
靠行驶。

为了提升业务能力， 每天下
班前， 赵晶都会记录下当天的工
作内容， 并通过复盘查找不足，
然后有针对性地翻阅资料补齐短
板。 遇到理论与实际存在差异的
情况时， 他就虚心请教有经验的
师傅， 寻找差异产生的原因、 类
似问题的解决方法， 不断提升自
己解决实际问题的能力。 例如，
道岔转辙机执表时需要检查外部
安装装置， 刚开始， 他总会把所

有螺栓逐一紧固一次， “这样做
虽然可以确保每个紧固过的螺栓
符合要求， 但是如果每次都紧固

一遍， 工作效率就会大大降低，
其他重要点位可能就会因时间紧
张而得不到检查维护 。” 针对这

种情况 ， 他制定了分批检修计
划， 按照计划紧固与道岔转辙机
相关的螺栓， 并用油漆笔做好标
记线。 在之后检查过程中， 只需
要通过观察油漆笔划线是否有位
移、 手锤轻敲螺栓声音的变化，
就可以判断出螺栓的紧固情况。
就这样， 他在反复学习、 实践、
总结的过程中， 对各个信号设备
的工作原理、 故障判断依据、 故
障处理方法有了进一步理解。

学习的过程不是一帆风顺
的。 2016年， 首次参加项目部道
岔转辙机故障抢修演练表现不佳
让赵晶备受打击， 但同时也让他
清楚地认识到自己的故障分析和
应急处置能力还有待提高。 演练
结束后， 赵晶立即将道岔转辙机
的电路图分解成三个部分， 并抄
画下来随身携带。 利用工作之余
的碎片化时间， 他将电路图符号

与实物一一对应， 反复记忆电路
图， 直至把整张电路图完全印在
脑子里， 从根本上解决了对电路
图不熟的问题。 之后， 他一有时
间就去机房观察转辙机继电器的
工作状态， 熟悉继电器动作的顺
序、 时间间隔和声音， 直至做到
只要继电器工作状态出现异常，
他都可以第一时间发现。 此外，
他还会利用维修部培训、 项目部
培训机会， 反复打磨仪器仪表的
测量方法和测量思路， 以便能够
灵活地运用， 提高测量效率。

2021年11月， 赵晶调任第五
维修部主任之后， 立即对所辖重
点设备进行摸底排查， 对存在安
全隐患的设备进行联系整改。 经
过一年的运行检验， 各项设备状
态良好， 截至目前未发生过任何
问题 ， 为乘客安全出行筑牢基
础。

———记“最美快递员”、北京安通韵达代理有限公司经理管乾宏


